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Paretz: „Angst vor der reichen Frau aus dem
Westen“

Ihre Stiftung finanziert zum zehnjährigen Bestehen einen Holzbackofen für
den Ort: Ein Interview mit Helga Breuninger über das Scheuen-Jubiläum,
ihre neue Heimat und die anfängliche Skepsis, die ihr entgegenschlug.

Paretz. Ein Jahr später als ursprünglich geplant feiert die Paretzer Scheune
ihren zehnten Geburtstag als Kulturscheune am 22. Mai. Im Interview mit der
MAZ erzählt Helga Breuninger, in vierter Generation der Warenhausgruppe
Breuninger aus Stuttgarter zugehörig, Bildungspionierin und StiJerin, warum
sie sich in Paretz mit dem Architekten Volker Donath niedergelassen hat und
warum die Scheune ein Herzensprojekte für sie wurde.

Erinnern Sie sich noch an den 8. Mai 2008 ?

Helga Breuninger: Ja ganz genau. Wir kamen morgens aus Stuttgart in Paretz
an, waren zu Besuch auf dem Storchenhof bei Markus Hipp,
Vorstandsmitglied der BMW-StiJung. Ich sah den typischen
brandenburgischen tiefblauen Himmel, hörte Vögel zwitschern, sah Katzen im
Knäuel mit Hunden und einem kleinen Wildschwein vereint unter Störchen in
ihrem Nest. Wie im Paradies, wo Menschen mit Tieren in Frieden
zusammenleben. Eine Stille, die mich beflügelt hat, mein Leben zu verändern.
Die Stadt Stuttgart zu verlassen, um hier im Havelland anzukommen.

Kann man es als Liebe auf den ersten Blick bezeichnen?

Ich fühlte mich sofort mit dem Ort verbunden, so als kenne er mich schon und
habe auf mich gewartet. Und mein damaliger Freund Volker Donath war als
Architekt vom Dorfensemble begeistert. Von der Formensprache des frühen
preußischen Klassizismus, erbaut von David Gilly, Schinkels Lehrmeister. Wir
heirateten dann drei Jahre später im Schloss Paretz.

In dem Ort Paretz war ja schon mal eine andere Dame glücklich gewesen:
Königin Luise. Was verbindet Sie mit ihr?

Alles, was ich gelesen und von Matthias Marr, dem Vorsitzenden des Vereins
Historisches Paretz, über sie gehört habe, berührt mich, wie ihr Satz in einem
Brief an Marie von Kleist, Cousine des Dichters Heinrich von Kleist: „Möge
Gott mich davor bewahren, meinen Geist zu pflegen und mein Herz zu
vernachlässigen.“ Mit Königin Luise verbindet mich eine
SeelenverwandtschaJ, vor allem in Bezug auf ihre innovativen pädagogischen
Vorstellungen.

Sie haben damals mit 1,5 Millionen Euro viel Geld in die Hand genommen, um
die Scheune zu restaurieren und zu neuem Leben zu erwecken – warum?

Als wir uns für Paretz als unseren neuen Lebensmittelpunkt entschieden
hatten, wollten wir nicht nur ein Haus für uns aufbauen und gestalten,
sondern auch für die DorfgemeinschaJ etwas tun. Wie für Königin Luise war
es auch für uns eine Herzensangelegenheit, etwas für das Dorf zu tun. Die
Scheune war in Paretz ein Ort für traditionelle Feste. Und die Scheune war
baufällig. Da lag es nahe, sie zu ertüchtigen.

Gibt es weitere Pläne mit der Scheune?

Jetzt nach elf Jahren entsteht nun endlich auf dem Schmiedehof ein großer
Holzbackofen. Er wird von der StiJung Paretz finanziert und in Eigenleistung
realisiert. Eine Gruppe Paretzer Bürger wird ihn betreiben unter der Leitung
von Christiane Schnell, unserer Ortsvorsteherin. Am 22. Mai weihen wir ihn
feierlich ein.

Doch ihr Engagement in Paretz und später in der neuen Mitte Ketzin, wo Sie
Ihren Wohnsitz haben, wurde auch skeptisch verfolgt: Die will unser Dorf
aufkaufen, befürchteten die Paretzer. Wie weh hat das getan?

Das ist normal, dass Menschen in einem so kleinen Ortsteil erst mal Angst
haben vor der reichen Frau aus dem Westen. Und natürlich wissen auch nur
wenige, was eine StiJung ist und was sie macht. Gemeinnützigkeit und
Gemeinwohlorientierung waren Fremdworte. Aber im Laufe der Jahre haben
wir uns aneinander gewöhnt. Wir bleiben und beteiligen die Menschen.

Was war für Sie die Veranstaltung in den zehn Jahren Scheune, bei der Ihnen
am meisten das Herz aufgegangen ist?

Das Bürgertheater mit Shakespeares „Wie es Euch gefällt“. Das war so eine
tolle Stimmung mit „heiligen“ Momenten. Heilig sind für mich Momente, in
denen ich spüre, dass die anwesenden Menschen gleichzeitig ergriffen sind
von einer Situation und wir alle dasselbe erleben. In dieser Situation war es
der Mut einer Bürgerin, in ihrer Rolle über sich hinauszuwachsen. Das war
spürbar und wir haben alle den Atem angehalten. Die Spannung war wie bei
einem heiklen Drahtseilakt von Artisten.

Ehrenamtliche Initiativen stellen sich auf dem Scheunenhof vor.
© Quelle: Stiftung Paretz

Fallen Ihnen noch andere Veranstaltungen ein…

Ich könnte noch viele Highlights in der Scheune aufzählen wie die
brandenburgischen Sommerkonzerte. Eine besondere Veranstaltung hatten
wir beim Treffen der Ketziner Blaskapelle mit der Blaskapelle aus Melchingen
von der schwäbischen Alp. Sie haben uns ein Oktoberfest der besonderen Art
geboten und mehrere Tage hier zusammen gerockt!! Das Bier floss in Strömen.
Ganz zu schweigen von den Bratwürsten.

Können Sie sich noch an das erste Projekt der StiJung Paretz erinnern?

Natürlich erinnere ich mich: Schneidern für die Königin – ein Kleider-
Workshop zum 200. Todestag von Luise. Erwachsene und Kinder aus Paretz
und Ketzin nähten zwei Jahre lang unter Anleitung der Kostümhistorikerin
Maritta Müller mehr als 150 historische Kleidungsstücke. Als die Scheune
noch nicht fertig renoviert war, wurde im Saal des Schlosses genäht. Und zum
Schluss, haben die Mädchen und Frauen aus Paretz ihre selbstgenähten
Empirekleider stolz vor dem Schloss präsentiert. Jede durJe sich einmal als
Königin Luise fühlen. Es war wunderschön zu sehen, wie sie in ihren Kleidern
Haltung annahmen und als Königinnen vor dem Schloss umhergeschritten
sind. Mit einem Lächeln auf den Lippen. Diese Bilder sind in meiner Seele
haJen geblieben.

Wenn Sie heute an der Scheune vorbeilaufen, was empfinden Sie da?

Zugehörigkeit und Stolz! Unser Ort, an dem wir sowohl gemeinsam feiern als
auch die Welt empfangen können. Am Ostersonntag und Ostermontag habe
ich vier Ukrainerinnen beim Scheunen-Café unterstützt und viele Gäste mit
bedient. Als ich am Abend nach Hause kam, wusste ich, was ich getan habe,
mein Schrittzähler auf dem Handy zeigte mir 14.000 Schritte.

Die Gutsscheune bietet Raum für viele Veranstaltungen.
© Quelle: Stiftung Paretz

Was soll die Guts-Scheune nach elf Jahren für die ZukunJ von Paretz leisten?

Die Menschen, die hier leben und wohnen, brauchen einen Ort, wo sie sich
treffen und an dem sie wirken können. Wie in der Vergangenheit wird die
StiJung Paretz auch zukünJig zu internationalen Treffen und Veranstaltungen
in unsere Kulturscheune einladen. Vor allem mit dem Holzbackofen könnte
eine neue Dimension des Miteinanders im Dorf entstehen, denn die Paretzer
haben jetzt im Schmiedehof ihren eigenen Ort, wo sie sich jederzeit treffen,
zusammensitzen und vor allem gemeinsam aktiv werden können. So können
wir als GemeinschaJ weiter zusammenwachsen.

Von Ulrich Hansbuer
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